

ENRIQUE PLA BALLESTER
(Valencia)

**Actividades
del Servicio de Investigación Prehistórica.
V (1966-1970)**

Corresponde ya, por haber transcurrido un nuevo período de cinco años, continuar la serie de artículos dedicados a la labor realizada por el Servicio de Investigación Prehistórica que, iniciados en 1946 con la inclusión de las actividades llevadas a cabo durante los años 1929 a 1945, se prosiguieron luego en otros tres resúmenes correspondientes a los períodos de 1946 a 1955, 1956 a 1960 y 1961 a 1965 (1).

Aunque las actividades realizadas durante estos últimos cinco años han sido recogidas en los informes anuales que el S. I. P. eleva a la Excelentísima Diputación Provincial y se publican en las Memorias oficiales de su Secretaría, de los que se hacen unas amplias tiradas aparte que se distribuyen a todos los organismos con los que el Servicio mantiene intercambio bibliográfico, es norma, que ahora continuamos, incluir un resumen de su labor en «Archivo de Prehistoria Levantina», comprensivo de períodos más largos que, últimamente, han sido quinquenales, y en los

(1) E. PLA BALLESTER: "Actividades del S. I. P. Excavaciones y exploraciones practicadas desde 1928 a 1945", en Archivo de Prehistoria Levantina, II, 1945, Valencia, 1946, págs. 361 a 383.

E. PLA BALLESTER: "Actividades del Servicio de Investigación Prehistórica (1946-1955)", en Archivo de Prehistoria Levantina, VI, Valencia, 1957, págs. 187 a 243.

E. PLA BALLESTER: "Actividades del Servicio de Investigación Prehistórica (1956-1950)", en Archivo de Prehistoria Levantina, IX, Valencia, 1961, págs. 211 a 253.

E. PLA BALLESTER: "Actividades del Servicio de Investigación Prehistórica (1961-1965)", en Archivo de Prehistoria Levantina, XI, Valencia, 1966, págs. 275 a 328.

SERVICIO DE INVESTIGACION PREHISTORICA DE VALENCIA
EXCAVACIONES Y PROSPECCIONES
1966-1970



que se hace mayor hincapié en los aspectos científicos que en los meramente administrativos. De los trabajos efectuados durante los años 1966 a 1970 tratamos a continuación.

BIBLIOGRAFIA: Como artículos de carácter general que tratan de las actividades comprendidas en el presente resumen, aparte de las Memorias tituladas "La labor del S. I. P. y su Museo en el pasado año" correspondientes a 1966, 1967, 1968, 1969 y 1970, editadas respectivamente en los años 1968, 1969, 1970, 1971 y 1972, puede verse: D. Fletcher: "Memoria de las actividades de los Institutos de la Sección de Letras de la Institución Alfonso el Magnánimo de la Diputación Provincial de Valencia", en Actas de la III Asamblea de Instituciones de Cultura de las Diputaciones Provinciales (Barcelona, 1968), Barcelona, 1970, págs. 477-485. — D. Fletcher: "Actividades arqueológicas de la Excelentísima Diputación Provincial de Valencia", en las mismas Actas acabadas de mencionar, págs. 322-327. — D. Fletcher: "Cuarenta años de actividades arqueológicas de la Excelentísima Diputación Provincial de Valencia", en la "Revista de Gerona", tomo XIV, número 42, Gerona, 1968, págs. 28 y ss. — J. Pelejero Ferrer: "Así nació el Museo de Prehistoria de Valencia", en "Levante", Valencia, 6, 7 y 8 de agosto de 1969. — J. Ferrer Alpera: "Visita a los Museos Valencianos: El Museo de Prehistoria, excepcional Centro de Investigación", en "Las Provincias", Valencia, 27 de octubre de 1967. — S. Herrero Puig: "Las riquezas que atesora... El Museo de Prehistoria de la Excelentísima Diputación Provincial de Valencia", en "Boletín de la Casa Valencia (Castellón-Valencia-Alicante)", año VII, Barcelona, marzo de 1966, pág. 24.

I

EXCAVACIONES Y PROSPECCIONES

Es, sin duda, la parte más importante y que mayor novedad presenta de las tareas que desarrolla el Servicio de Investigación Prehistórica, la dedicada a la exploración de los yacimientos prehistóricos y, cuando las circunstancias lo aconsejan, su excavación. Son los actuales unos momentos realmente trascendentes para el futuro de la arqueología española, pues las grandes remociones que se realizan en los terrenos cultivables mediante mecanismos que profundizan hasta niveles muy hondos y las excavaciones que para la cimentación de grandes edificios se efectúan, principalmente en la costa, encaminados a levantar enormes complejos urbanísticos con fines turísticos la mayor parte de las veces, están descubriendo y destrozando continuamente importantes yacimientos arqueológicos, desapareciendo así unos irrecuperables datos sobre nuestro pasado histórico. A ello se une la desordenada, incontrolada e irresponsable rebusca de aficionados de toda clase que continuamente se abate sobre todo yacimiento apenas se divulga su existencia por la prensa o por alguna publicación científica. Ante esta continua ofensiva anticientífica, los medios con que se cuenta son pocos e, indudablemente, desproporcionados a las necesidades. Por ello, toda tarea de excavación, de buena prospección y de recuperación de materiales es importante para salvar, poco o mucho, nuestro patrimonio

La superficie del monte, cubierta de matojos, parece que no ha sido cultivada nunca y el suelo, rocoso, presenta una fuerte erosión que dificulta extraordinariamente su exploración al existir multitud de lajas verticales de afiladas aristas superiores, cosa que ocurre en muchos montes de la inmediata zona de Denia. En una amplia extensión relativamente plana se ven abundantísimas piedras sueltas, de mediano tamaño, que parecen en sus amontonamientos formar recintos cuadrados o rectangulares. Entre estas piedras se ven algunas bien cortadas y unos pocos bloques paralelepípedicos de buen trabajo. Los hallazgos fueron escasos: unos pocos fragmentos de cerámica, recogidos en superficie y en muy mal estado de conservación, de floja calidad y que igual pueden ser ibéricos como romanos.

El emplazamiento de este posible poblado, sin duda muy pobre, es interesante puesto que se halla inmediato al de la «Benimaquía» de Denia, del que sólo lo separa el valle por donde hoy pasa la carretera general de Valencia a Alicante. Desde lo alto de la «Penya del Barranc de les Fonts» se domina una gran extensión de costa, a ambos lados del Montgó y una buena zona del valle del Gorgos.

En la población de Pedreguer se pudieron estudiar algunos restos cerámicos, todos romanos, aparecidos en el casco urbano al derribar una casa. Abunda la cerámica campaniense A, la sigillata hispánica y la perteneciente a vasos comunes, y hay también fragmentos de tegulae y ánforas.

BIBLIOGRAFIA: E. Pla: "Actividades... (1961-1965)", págs. 280 y 281. — "La labor del Servicio... 1970", págs. 110 y 111.

123-131.—Diversos yacimientos de Castellón

Por el director del Servicio, señor Fletcher se realizaron durante los años 1966 a 1970 diversas visitas de estudio y prospección a varios yacimientos de la provincia de Castellón. También, el Grupo Espeleológico «Vilanova y Piera», de la Excelentísima Diputación de Valencia y colaborador del S. I. P., efectuó unas exploraciones en varias cuevas de dicha provincia, aportándose datos sobre hallazgos prehistóricos, que fueron inmediatamente comunicados a los arqueólogos de Castellón. En resumen, los lugares visitados son los siguientes:

123.—**Torre de Foyos**, en Lucena del Cid.—Se desplazaron el director, señor Fletcher, la colaboradora doña María Angeles Vall y el arqueólogo de la Universidad de Salamanca, doctor Javier Fortea, que fueron guiados por la profesora Gil-Masarell que, unos meses antes de esta visita, había realizado una campaña de excavaciones en este yacimiento por cuenta de la Excelentísima Diputación de Castellón.

124.—**Cova Fonda**, de Lucena del Cid.—Explorada por el Grupo Espeleológico «Vilanova y Piera», en 1968, se encontró en su interior cerámica lisa, hecha a mano, de la Edad del Bronce.

125.—**Cova Fosca**, de Adzaneta del Mestre.—También explorada por el mencionado Grupo Espeleológico, que recogió abundante cerámica lisa, hecha a mano, de la Edad del Bronce, que se hallaba esparcida por la superficie del interior de la cueva.

126.—**Villarreal**.—El director del Servicio, señor Fletcher, acompañado por el que esto escribe, realizó en 1968 una larga y detenida visita a Villarreal, en la que fueron atendidos por el señor Doñate Sebastiá, director del Museo local. Pudieron estudiar los materiales de diversas épocas que se guardan en dicho Museo, procedentes de distintos yacimientos del término de dicha ciudad.

127.—**La Torrassa**, de Almazora.—También el señor Fletcher, acompañado por el doctor Tarradell, delegado de zona del Servicio Nacional de Excavaciones, visitaron en 1966 el importante yacimiento romano de «La Torrassa», en los lindes de los términos de Almazora con Villarreal.

128.—**Vinarragell**, de Burriana.—Para la preparación de las excavaciones de este importante yacimiento, de las que hemos dado cuenta anteriormente, en el número 7, se desplazó a dicho lugar el director del Servicio, señor Fletcher Valls, en diversas ocasiones.

129.—**Benicató**, de Nules.—Los señores Fletcher y Tarradell, director aquél del S. I. P. y delegado de zona del Servicio Nacional de Excavaciones Arqueológicas éste, visitaron en 1966, los restos de la villa romana de «Benicató», en término de Nules, excavada hace ya años por la Excelentísima Diputación Provincial de Castellón.

130.—**Castell**, de Almenara.—Los mismos señores Tarradell y Fletcher realizaron una detenida exploración, en 1966, por las laderas del castillo que domina la población de Almenara, donde en diversas ocasiones se han encontrado los restos de una necrópolis ibérica con incineraciones en cráteras áticas de figuras rojas.

131.—**Els Estanys**, de Almenara.—También los señores Fletcher y Tarradell, con motivo de su visita al «Castell» de Almenara, visitaron la zona de «Els Estanys», en cuyas lagunas suelen aparecer restos cerámicos, estudiando sus condiciones y las posibilidades de existencia de un puerto en época romana.

BIBLIOGRAFIA: M. Gil-Mascarell Boscá: "Monumentos nacionales: La Torre de Foyos (Lucena del Cid)", en *Penyagolosa*, núm. 7, Castellón, 1970. — J. M.^a Doñate Sebastia: "Arqueología romana de Villarreal", en *Archivo de Prehistoria Levantina*, vol. XII, Valencia, 1969, págs. 205-239. — F. Esteve Gálvez: "La villa romana de Benicató", en *Penyagolosa*, núm. 2, Castellón, 1966. — G. Trias de Arribas: "Cerámicas griegas de figuras rojas procedentes del Castell (Almenara, Castellón)", en *Archivo de Prehistoria Levantina*, vol. XI, Valencia, 1966, págs. 91-97. — N. Mesado Oliver: "Breves notas sobre las ruinas romanas de Els Estany (Almenara)", en *Archivo de Prehistoria Levantina*, vol. XI, Valencia, 1966, págs. 177-196. — G. Martín Avila: "El problema de las lagunas de Almenara", en *Actes du IIIème Congrès International d'Archéologie Sous-marine* (Barcelona, 1961), Bordighera, 1971, págs. 91-99. — E. Pla: "Actividades... (1956-1960)", página 223. — "La labor del Servicio... 1966", pág. 71. — "La labor del Servicio... 1967", pág. 85. — "La labor del Servicio... 1968", pág. 74. — "La labor del Servicio... 1970", pág. 110.

132.—«Pla de Nadal» (Ribarroja)

Durante el mes de agosto de 1970, en una finca situada en el «Pla de Nadal», cerca de las estribaciones de «Els Carassols», monte del término de Ribarroja del Turia, unos tractores, al realizar trabajos para la nivelación del suelo, desmontaron parte de un pequeño cerrillo en el que aparecieron restos arquitectónicos que llamaron la atención del propietario del campo. Concedores del hallazgo los aficionados locales don Enrique San Isidro Paredes, y don Joaquín Casañ Casañ lo pusieron en conocimiento del director del Servicio de Investigación Prehistórica, don Domingo Fletcher Valls, que, junto con los mencionados señores realizó una prospección, repetida posteriormente en diversas ocasiones. Los primeros hallazgos fueron unos restos de cornisas, capiteles y columnas, con cenefas en bajo-relieve, sin duda de época visigótica. Realizadas las oportunas investigaciones, el señor Fletcher llegó a la conclusión de que tales restos pertenecían a una basílica visigótica, de siglo VII, parte de cuyas construcciones aún se conservan debajo del montículo cuyo rebaje por el tractor fue interrumpido a la vista de la importancia que el hallazgo tenía, ya que en tierras de nuestra provincia apenas si se conocen restos de dicha época. Se ha concedido por la Dirección General de Bellas Artes, el correspondiente permiso de excavaciones, las que en fecha próxima se llevarán a cabo.

BIBLIOGRAFIA: J. Casañ: "Hallazgo de ruinas visigóticas en Ribarroja", en "Las Provincias", Valencia, 9 de octubre de 1970. — F. García García: "Importantes hallazgos arqueológicos en Ribarroja. Fragmentos de columnas, capiteles y cenefas del siglo VII", en "Levante", Valencia, 8 de octubre de 1970. — "La labor del Servicio... 1970", página 111.

133-142.—Otras prospecciones

Además de las prospecciones a los yacimientos arqueológicos que acabamos de exponer, se han efectuado con frecuencia otras, a consecuencia de noticias llegadas al Servicio, que no han dado resultados de interés para nuestra prehistoria y protohistoria, por pertenecer a épocas más modernas,